

HIKAKU BUNGAKU

Journal of Comparative Literature

VOLUME LVII

-
- Thérèse Raquin* et la théorie picturale du post-réalisme Soichiro JITTANI
- Mokutarō Kinoshita's Acceptance of Édouard Manet: A Study Hiroko ONO
- Natsume Sōseki's Affective Theory of Literature Compared to C. T. Winchester's
Some Principles of Literary Criticism and Leo Tolstoy's *What is Art?*
..... Toyokazu KIDOURA
- Importing the Canon: *The Harvard Classics* and the *Enpon Zenshū*
..... Shunichiro AKIKUSA
- Japan's Acceptance of "Black Literature" and Literary Movements in the 1950s and 1960s:
Kijima Hajime's Post-War Poetry, Folk, and Jazz Kiriko NISHIDA
- Takeda Rintarō and Orientalism:
Focusing on the Representation of the "Ideology of Sameness"
in *Jawa Sarasa* (1944) Syahrur Marta DWISUSILO
- Lilies in *Sorekara (And Then)* by Natsume Sōseki: In Relation to *Dora Thorne*
and *Konjiki Yasha (The Golden Demon)* Yumiko MASUDA

Japan
Comparative Literature
Association
2 0 1 4

**Takeda Rintarō and Orientalism:
Focusing on the Representation of the “Ideology of
Sameness” in *Jawa Sarasa* (1944)**

DWISUSILO Syahrur Marta

In 1942, proletarian writer, Takeda Rintarō, was sent from Japan to the Dutch East-Indies (Indonesia) as part of the *Sendenbu* (propaganda squad), where he led the literature section in the *Keimin Bunka Shidōshō* (cultural center) in Jakarta. *Jawa sarasa* documents Takeda Rintaro's activities and cultural experiences in Java, Indonesia, after he returned to Japan in 1944.

Most Japanese literature and cultural writings about *Nanyō* or *Nanpō* (“South Islands” - South Asia and the Pacific, including Indonesia) from this era reference the concept of Imperialism in Asia. In the pre-war period, stereotypes such as *dojin* (local primitive) and *tōmin* (islander) defined South Island people as being lesser than or “other” than the Japanese people. Japanese literary depictions of tropical Eden’s and exotic “uncivilized people” reflect similar perceptions and writings by Western authors towards Asia in the 19th century.

This paper explores Takeda Rintarō’s perspectives of “otherness” in pre-war discourses about Indonesia. Through the influence of “The Greater East Asia Co-Prosperity Sphere” propaganda concept, the ideology of “sameness” was becoming a hegemonic cultural idea in Takeda’s writings about Indonesia. Conversely, however, Takeda’s depiction of the double-occupation of Java, with the political rule of Holland and economic domination of daily life by Chinese immigrants, implied criticism of Japan’s administrative policies regarding economic exploitation in Java. Takeda’s criticisms of Japanese policy are embedded in his emotion for the nature, culture and people of Indonesia.

の木さえへなければ、日本じ少しも変らぬ景観の故でもあら
みなれてゐるやうな錯覚を起すだ。誰でもいふやうに椰子
いつか東京とこちらの距離を忘れてしまつて昔からずつ住

いての感想が次のように表現されている。
聞に掲載された「つかしい風物」において、ハンドド
しい高原の町を訪れた。昭和十七年四月十四日付『東京朝日新聞』
武田はジャカルタから東に一四七キロ離れたバントンといふ涼
を喫起する言葉がしばしば用いられている。ジャワ島巡回中、
ジャワを描く武田麟太郎の作品においては、「つかしさ」

二 「つかしさ」の連想

なお本論文では、引用にあたり旧字を新字に改めている。
太郎の「大東亜共栄圏」言説の捉え方についで明らかにした。武田
日本のオリエンタリズムを再考する一つの試みとして、武田麟
は十分に論じられていない。本論では、インドネシアにおける
に関する語りに如何なる形をもたらしたのか、先行研究において
このような言説の背景の相違が武田麟太郎のインドネシアに
間が経つていたわけでもなかつた。

かも、「大東亜共栄圏」の概念が成立してから、さほど長い時
地域文化的興味からといふよりは、資源確保のためだった。し

麟太郎に対する評価は、わかっているのが現状である。
帝國以下の「独立」であった。のよう、ジャワ微用時の武田
スカルノ／ハッタが願ったインドネシア独立とは異なり、日本
から信じため、武田麟太郎の願ったインドネシアを本心
いる。しかし、「大東亜共栄圏」という偽装のスローガンを本心
北原武夫との比較においては、差別的表現がないと指摘されて
合の肯定的であるといふ分析も加えてある。武田麟太郎は、
ドネシア評価が、西洋対東洋といつて対立の中に置かれる場
に西洋の排除が行われていてと指摘した。⁽³⁾さらに、武田のシン
提しているとし、「八紵一宇」と「大東亜」を出現させため
でおり、インドネシアへの肯定的な姿勢は西洋人の偏見を前
る。武田麟太郎は「ジャワ更紗」でオランダを「毛唐」と呼ん
一方、河西晃祐は、「大東亜共栄圏」言説との関わりに注目す

いたと指摘している。
文章を引用し、武田麟太郎がインドネシアの独立を真に願つて

シヤルル マルタ デュイスン

武田麟太郎の日本的オリエンタリズム

—「ジャワ更紗」における同一性論を中心にして

含む「南方」が、「同じアジア」の枠組みに入れられる理由は、
東洋（オリエント）の理念化である。しかし、インドネシアを
識に既にあつた西洋（オクトシティ）と対照的な概念としての
にのみ適用できる考え方である。長い歴史の中で、日本人の意
漢字圏、儒教圏といった、文化的にも思想的にも共通する国々
についた。一方、「同じアジア人」という同一性の言説は、本来
関わる帝國主義の言説は南進論から「大東亜共栄圏」へと展開
昭和十六年十二月八日の太平洋戦争勃発以降、インドネシアに
つまり、偏見に基づく他の者の認識が見られるのである。しかし、
も、インドネシア人が植民地の「土人」として描かれている。⁽⁵⁾
同様、金子光晴の『マレ蘭印紀行』（昭和十五年）において
表現された熱帯、黒ん坊、未開人、野蛮人、などのイメージと
かかれて南洋観および南方觀が確立られてきた。川村義が指摘
するように、島田啓三の『冒陥タノ吉』（昭和六十四年）に
ての南進論との関係を視野に入れながら、明治初期から昭和に
の西洋的オリエンタリズムに関しては、帝國主義的な言説とし
て見なすことができる。これまでの東南アジアにおける日本本
する論理として機能した」という点で、オリエンタリズムの変
容と見なすことができる。これまでの東南アジアにおける日本本
性を強調する言論のほうが、むしろ植民地支配の正当性を補強
ジヤワ時代の武田麟太郎作品は、「日本と被支配国との同一

米國の理想はすんでゐるのである」という「ジャワ更紗」の
美しいジャワ島では、まことに固く結ばれ、着々大東亜文化化共
に対する広い無限の愛情、彼らの日本人への深い無限の信頼は、
認したものである。神谷忠孝は、「自分たちのインドネシアに
と回想に基づき、ジャワにおける武田麟太郎の実際の活動を確
の先行研究で論じられている。研究の多くは、周りの人との話言
「ドネシアへの愛着と同情を示した人物であることは、数多く
日」を発表している。武田麟太郎が宣伝部隊の中で最もイ
体験を活かし、「ジャワ更紗」（筑摩書房、昭和十九年十一月十
所の文学部委員長となつた。帰国後、インドネシアでの従軍
ドネシア（当時の蘭印）へ派遣され、現地の「啓民文化指導
十九年にかけて、陸軍微用により宣伝部隊としてイン
武田麟太郎は一九四二（昭和十七）年から一九四四（昭和
一 はじめに

正しい場合も多い。あつて、更めて教へられる想ひがしたりする。そして、案外相が、新鮮な印象で掴まれ、要領よく描写されてゐることだが、別にとり立て珍しくも刺戟的に感じなくなつた事のだが、その間に外界に対する好奇心や感覚が麻痺したと云て面白いのがあつた。自分たちは一年足らずしかゐなかつた書物よりは、あわただしい通りすがりの旅行記などに、却つ前述のやうな何か紹介あつて、感動もなく机上で作製された

からもうかがわれる。

寒感を重視していたことは、『ジヤワ更紗』の次のように回憶して的一般的な言論からかなり離れており、現地における自分の感情に還元する他はない。武田が、当時のインドネシアについての接点を持つておらず、これはジャワ島上陸後の経験に伴うじれないので聞いてゐる「武田の想像上のもののように見えるかも」(1)のようないくつかの自然は、「眼をつぶつて、それを

ある。(傍線は引用者による)

さまよい叫びであるやうな錯覚を起す。なつかしい風の音で

ジャワ上陸時の経験は、武田麟太郎らインドネシアに派遣さ

花にはひじた。(傍線は引用者による)

かしさにも増してぐつと胸に迫つて来たのは日本と同じ種の何といふ静かさであつたらう。何十日ぶりかで踏む土のつな海上のあの激しさに引きかへ、敵兵のいち早く横走した陸は

初印象が次のよう記述されている。

「敵前上陸」では、フクチャンを通じ、インドネシアの陸時経験にかかわつてゐる。昭和十七年六月二十三日付「東京日新聞」に連載された「ジャバのフクチャン」シリーズの表現の契機となつたのは人や文化ではなく、「暗闇を縋つて青白く虫がどんでもる」インドネシアの自然であつた。武田がジャワの自然を題材にしたのは、日本を想させる自然の風景があつたからかもしれない。このよくな文章の原点はジャワ上

バンドンは、武田に日本を思い起させたが、しかし、それにつれてくるものが流れであるのを自覚するのだ。⁽²⁾ う。暗闇を縋つて青白く虫がどんでもる。あ、これはしただ土地とは思はれない。自分の血のなかには、はじめて踏みに一度来たことがあるといふ感じがして、全くはじめ踏み

つぶつて、それを耳だけで聞いてみると、内地の木枯しのすけふもまた夕暮れ近く、高い空で強い風が鳴り始めた。眼を

「知新聞」においても繰り返し表現されている。
「何十日ぶりかで踏む土のつなかしさ」とあるように、内地へタ々に移動した武田には「日本と同じ種の花にはひが迫り、然といふものであつた。そのため、ジャワの印象は、「静か」なる抵抗がなかつた。そのため、ジャワの印象は、「静か」な日本陸軍と共に上陸した武田は、オランダの攻撃を受けた対し、昭和十七年三月一日にバントム湾(Teluk Bantung)に後に発表した『死の花』(昭和二十一年)と『二つの死』(昭和二十八年の各作品のタイトルからも明らかである。これに舞台にした回想作品では、「死」に触られれている。これは、戦という危機一髪の瞬間に遭遇した。そのため、ジャワ島を舞ふ部知二は、乗つていた戦艦オランダの攻撃により沈没するジャワ上陸で、武田麟太郎と同じような経験を語つてゐる。阿知二は、昭和十七年三月一日付「ジャワ・バル」誌所収の「ジヤウ用作家にとって重要な要素である。例えば、岡部

誌に掲載した「妻への手紙」では、次のよう記述されている。
なく、人間と文化も対象にしている。昭和十七年七月の『文芸

いやうな感情を感じ得ないのです。
情の、美しい島の生活を遠く想ふたびに、郷愁形容しているへの郷愁がさせられるわざでした。実際、和やかな環境と厚いワ心にやはりじめたのだから、滑稽でせつ。だが、これもジャワ心の現地では勉強でゐて、戻つてから、却つて本格的に熱つドネシア語が上手になりましたよ。色々と学生に更宜のあつをかしながら話だが、自分はジャカルタにゐた時よりも、イン

ルミン・バネへの手紙で語られている。
れに関しては、『ジャワ更紗』所収のインドネシア人文学著者である、幅国後も熱心にインドネシアについての知識を求めた。こする集感であつたと言えよう。武田はインドネシア語をおぼれた西洋オリエナリスト的な感情といつうより、眼前の風景に対する西洋オリエナリスト的な感情といつうより、それをロマン的な妄想、あるいは憧れの異國への賛美から生まれ出されたネシアの自然に伴う「なつかしさ」は、過去の美化といつつて、イン

の拡大であるが、この『ジヤワ更紗』の創作段階では、武田は本と一緒に化された東アジアの国々としての「東亜」概念について、「大東亜」というスローガンへの達成感も抱いたからではないかと考えられる。なぜなら、「大東亜」の概念は、既に日本では「大東亜」という混乱にも陥っている。その理由としては、「大東亜」には皮肉としか理解できなかつた部分があつたといふことからである。さらに、「おぼえてないのはいじりでせうか」という少年の発言を、武田は素直に受け入れられるよう見える。しかし、『すつと大昔は同じだつたのであるよ』に対する好意を提示し、一體感の達成を強調する狙いがあるではないか。一見すると、この会話はインドネシア人の日本に対するものではないか。

武田の頭にある單独の会話であり、自分に問い合わせた問題題は武田による現空会話である可能性も高い。この語りはこのような会話が実際に行われたかどうかについては確認でき

訂正されたからであらう。おぼえてないのはいじりでせうか。なんな事実もあつたのかとも思ふが、今は記憶がない。直ちに歴史の上で決定する大きな意味を含んでゐる。(中略)何からゆる複雑な、煩瑣な認識以上のものがあるやうだ。それが少年の、單純で素朴な考へ方は貴むべきかな。はじめてははいでせうか「民族が同じか、ちがふかが一切である」と

このコタにあつた南京旅舎によく現れており、最も好んだ遊女は嬌の存在を十分に意識していたと言えよう。武田はインドネシアにおける華夷の差異を捉えられるかもしれない。歌の中には日本人との対比も出現するため、「種の皮肉と自己批判」といふ意味にみつかるは「トドネジア」(ヨーロッパ)と訳されている。歌の中の歌は、「日本のトコくは花をつみ華橋のトコくは金を左の歌は、

サジ オラシイドネジア ササジ
オラシツボブルバサジヤオラシチナ ワン

る。その歌は、次のようにな記されている。

歌にひかれ、歌を教えてもらつたこと後輩の庄野が証言している。ネシアのカンボく(下町)に出入りする中、インドネシアの民つまり、インドネシア人に住む華僑の問題である。武田は印度の日本人との見地に似た他のアジア人とその差異を浮かびさせた。日本である「僕」との差異を強調するといつては、むしろ日本である。しかし、『ジヤワ更紗』におけるこのような否定的認識は日本で見つけられる。「見たじとうは、君と僕とつて、随分ちがふちやないか」彼らは、印度ネシアをアジアの外部と考えていたからである。武田識している。

なかつた。——え。でも、すつと大昔は同じだつたのをじつと見れば、君と僕とだけつて、随分ちがふちやないか」彼は悪い笑ひを浮べて、「——本当にまづ思つてゐるのかね、見たいか」と述べ、インドネシア人が外見的に日本人とは違うと意識している。「見たじとうは、君と僕とだけつて、随分ちがふちやないか」彼らは、「見たじとうは、日本と人は同じ民族なのから」と、自分は「見意」といふ。日本と人とは同じ民族なのから」——ふと、「相手は、」「——オラシタ人をじとう思ふ」(中略)するといふと、相手は、「——

に關於する次のように子供との会話もあつた。陸じてからおよそ半年後の回想においては、オラシタ人の好惡と対立するものと捉えていた。しかし、インドネシア人によるキリスト教側の謀略である」と述べ、西洋のキリスト教をイードネシアにおける「夫多妻のイスラム制度を肯定する際にも、よりの中で、西洋は他者であつたと言つても過言ではない。印度ネシア人によく似てゐるし、言葉にも共通点があります」「同じアジア」を宣伝する任務の中にあつた武田麟太郎の

当り次第に興味の惹くままに読んでみると、案外信用出来るのである。もう目録や広告だけで手に入らないものも多いが、手は、やはりジヤワを中心とした東印度関係書、しかもその犯物

三 他者の分裂

おける他の者の意識を見ておこう。それを見明らかにするために、『ジヤワ更紗』における「大東亜共栄圏」思想に対する捉え方と密接に関係している。アヒとして意識されたのかは、非常に興味深い問題であり、こいつでは「大東亜共栄圏」思想に対する捉え方と密接に関係している。しかし、インドネシアが武田麟太郎に同じアヒである。その対比の客体はオラシタ人をはじめとする西洋人では、同じアヒに属する日本人といふネシア人のことは、いつも同一性を強調した表現を見ると、人間や言葉が似ていていふ。人間も日本人とよく似てゐるし、言葉にも共通点があります」「同じアジア」を宣伝する任務の中にあつた武田麟太郎の、

本人とよく似てゐるし、言葉にも共通点があります。(13)いつも夏の季節ですが、しかし、実にいい島です。人間も日本山、懸殊く自分に得て行き度いと考へてゐます。ジヤワはこれからジヤワ全島を一ヶ月の予定で廻ります。出来ただけ

現させることにより、武田の思想的文化的批判が行わられたのに西洋への批判でもあった。換言すれば、西洋を他者として日本によるインドネシア認識のあり方への批判は、他者として考え方を表現する装置であつた。前述したように、内地(日)現は、ある狙いと意味を含んでいた。それは、武田が行う批判を可能にする仕掛けであり、当時の母国(の政策に対する批判的思考)を「支那人」としての「支那人」の出発点である。このような経済的イメージと経済的な支配者は「支那人」とされ、『ジャワ更紗』においては、思想の支配者としての「西洋人」「毛唐人」に対し、経済的な支配者は「支那人」とされる。つまり、『ジャワ更紗』が作り出す華僑のイメージを確認しておいては、インドネシア人の支配者として出現している。つまりこれまでの華僑に関する表現は、金、利子、商売などの言葉とかかわっている。「支那人」は経済を想させ、权力との關係において、「ジャワ更紗」が作り出す華僑のイメージを確認しておいて、「支那人」の言説を強調する中で、排除すべきはもう一つの他者を現させが必要があつたのだろう。それに関しては、上記の引用からも明らかである。しかししながら、なぜ「一つのアジア」の言説を強調する中で、排除すべきはもう一つの他者も存在していたのである。インドネシア人の自由のため、華僑がオランダと共に並び除すべきはもう一度「支那人」における他の者は西洋のみではなく、「支那人」という「支那人」へ偏見に満ちた言論を行つ。つまり、『ジャワ更紗』における「支那人」へ偏見に満ちた言論を行つ。

用語の選択から見ると、左翼的な印象が強く、社会主义思想の「強盗的」経済のあり方にに対する批判である。じつはうな業家「資本家」のやり方に向かつた。すなはち、「労働の果实を搾取し、あまつさへ、貧困に乗じて不當な日歩で利子を取り立てる華僑」ことの批判は資源確保に対する批判にひとまとめらす。その対象は「事判を行つてどこができたと指摘するといつてもできる。しかし、武田を中心から信じていたために、資源確保のみを語るといつての批判を右の引用に関しては、武田が「大東亜共栄圏」の大思想「

その解放などの大思想はどうにあるのかとあしまれた。(脚注)事業家の話によれば、毛唐たちが強盗的に東洋を犯してゐた事を忘れておうとして忘れられない。しかし、この有名な大戦争遂行のため軍需資源の確保の必要はもとよりだが、だいたいやうな口振りであった。八紘為宇、アジアの眼ざめとかも継承し、その巧妙な(?)極民地政策を模範として行き

が、單に物質のために、聖戦があるのではないかと云ふ歎嘆な事実は忘れておうとして忘れられない。しかし、この有名な大戦争遂行のため軍需資源の確保の必要はもとよりだが、だいたいやうな口振りであつた。八紘為宇、アジアの眼ざめとかかわつてゐる。

第三國のように描かれている。この文章は印度ネシア解放を比べて出でているが、インドネシアは被害者としてアジア以外の第三國のようだといつた。注目したいのは「支那人」「華僑」との対比の性格重なり合わされていて「支那人」では「支那人」と対テマにする狙いがあつたが、武田は「支那人」と印度ネシア人との差異を見出しているのである。「支那人」は江戸子の

「財産の精神はない」インドネシア人の特徴は、江戸子の線は引用者による)。

へ、貧困に乗じて不當な日歩で利子を取り立てる華僑。(傍註)直接あづからないでの交換過程に利潤を得て、肥りに肥つて行く異教徒を、不名誉な睡棄すべき存在として、暗々裡に非常な反感を持つてゐる。労働の果实を搾取し、あまつさが主人である。(中略)それでゐて、その豚を食ひ、生産につつた。商店は支那人の經營でなければ、アラブ人、印度人など見なしてゐるから、経済的に華橋にすつかり支配された

には随分苦しめられる。商業と云ふことは、下種な職業である。軽蔑はいいのだが、そのためには、支那人の高利貸戸子のみに鑑賞家だと定説である。(中略)財蓄の精神インドネシア人は背越しの金は使はないといはれてゐる。江

けるインドネシア人の性格描写には、それが明確に示されている武田麟太郎の他者認識にも残つていて。『ジャワ更紗』における「支那人」の要素は、昭和時代にも引き継がれ、インドネシア人に多い興味」と結びついたと指摘している。このようないエジンタリニアジの国々に対する偏見が過去の美への憧れとしての「支那人」本の場合、他者としての中國認識においては、近代化に連れたての中東やアジアに対するエゴソティスマの奇妙な絡み合いでは、帝國主義と植民地化のものとの西洋の偏見と、異国情じである。サイードのオリエンタリズムの認識における偏見も表してい

美としているが、他方では、華僑に対する偏見も表してい

書房新社、一九七一年、三四四頁に記されている。

華僑系であつたことが、大谷晃の『評伝武田麟太郎』(河出

ない事実である。ましてや迫害も加へてゐる。そんなが、我々は誰でも、日本にゐる支那人に憎をいたいでゐる。武田麟太郎は「國を愛する」において次のよう記した。

田麟太郎は南京事變後間もなく「國を愛する」において次の表現じうより、むしろ、武田麟太郎の自己批判である。武田麟太郎は「支那」と深く関わつており、「支那」をジャワの撲取者としははおけるインドネシア人認は、他者としての華僑と西洋人と日本の其通点が少ないインドネシアにおいて、武田の日本へに一性を本心で捉えていた可能性が高い。一方、外見的文化的に「大東亜共榮圈」への疑問と左翼的な経済批判が見られた。野蛮人」としてのインドネシアを否定する武田は、日本人との同認識と同一性の強調について語ってきた。『ジャワ更紗』には、以上、武田麟太郎における日本のオリエンタリズムな他者は、他者としての「支那」に向かい、隠蔽した形で表現された

つなつて来るのでせう。(傍線は引用者による)
られるだが、そのため、独立なる形式も現実的には必要とする
大理想は、今後も幾多の困難と時間を超克してのみ樹立さ
い言葉だからです。(中略)云ふまでもなく、大東亜共榮の
概念としては、この大東亜共榮圏に於ては、あり得な
あるが、植民地的撲取や奴隸政策を前提とし、それに対立す
れのだが、そのため、独立なる形式も現実的には必要と
される不満と批判、さらに、「アモク」のように口にして
ア人の燃えるような独立の願望を肌で感じていたことが挙げら
シアの「独立なる形式」を予感したのである。その理由として
は、武田がこれまでのインドネシアにおける経済政策のあり方
思想の継続を疑い、最終的にはその実現困難といふドネ
西の「大理想」に対し、「今後も幾多の困難と時間を超克しての
思想を抑制しようとするとする言説である。しかし、武田は「大東亜共榮
つまり、この記述は、インドネシア人が日本から独立する意志
右の「植民地的撲取や奴隸政策」という記述に関しては、「大
東亜共榮圏に於ては、あり得ない言葉」であることを強調している。

四 おわりに

好きになかった。それが自立と云ふ言葉の持つ古臭い匂ひはありませんとも、自分は独立と云ふ言葉の持つ古臭い匂ひはありません

ルミン・バネへの手紙の中にもそれが現れている。
一方、『ジャワ更紗』においては、撲取と同義の言葉が頻繁に使われている。最終部に挿入されたインドネシア文學者、ア

彼らの本質を認識し終つたわけである。(中略)彼らは家畜などと嘆言を云つてゐ毛唐じも、遂に銅人の中を流れる血の激しさを見るべきであらう。うまく銅積が爆発した時、人々は「タ・グラツ」あるいは「アモモ」が燃えてゐるのである。その抑えられた勃起感の堆積が爆発した時、人々は「タ・グラツ」あるいは「アモモ」が大きもじもちつとも忍んで、顔色もかへない時もある。まことに、礼儀正しく平靜な彼らは、日本の武士のやうに忍

うな精神の象徴として解釈する。
として否定的に捉えているが、武田麟太郎は、武士の燃えるよ
ネシア人の「アモク」について、熱帯性の突發的な精神錯乱(誤)

前の偏見や先入観から離脱できた。例えば、森三千代はインドネ

ビ、先行文献の引用があつたにもかかわらず、武田麟太郎以
いでは、高見順の『蘭印の印象』や竹越興三郎の『南国記』な
宣伝班長町田敬三も同じ証言をしている。(中略)『ジャワ更紗』にお
めに政府を説得する計画を立てようとした。元ジャワの日本軍
昭和十九年一月に浅野晃の家を訪れ、インドネシアの独立のた
一規するこじによつて、異国に対する愛着を持った。武田は、
これに対して武田麟太郎は、インドネシア人に日本の性格と同
に対する根深い民族的な偏見、差別感を解消できなかつた。そ
が、しかし、『バリの犬』においては以前のインドネシア人
支配下被撲取者であるインドネシア人の姿を見ようとした
高見順自身は、川村漢が指摘するように、オランダの植民地
道であつたことがわかる。

ワへの微用は、ブロタリア文學者にとっては、一つの脱出の
見順は、「きみ、これでええわ、『人文庫』の連中も、つかま
らんでも」(中略)と武田に向かつて言つた。この証言により、ジャ
カマ(中略)彼らの顔は無表情にじじまとつてゐけれども、内部の
感情は燃えてゐるのである。その抑えられた勃起感の堆
積が爆発した時、人々は「タ・グラツ」あるいは「アモモ」
が大きもじもちつとも忍んで、顔色もかへない時もある。
まことに、礼儀正しく平靜な彼らは、日本の武士のやうに忍
きなかつた。このことは、この『ジャワ更紗』に明確に示され
ている。武田麟太郎と同じ時期に微用され、「白紙」を受けた高
行つた後も、ジャワで社会主義的傾向を完全に捨てることがで
たこと無縁ではない。武田麟太郎は治安維持法により転向を
に派遣される前に武田がブロタリア文學者として活躍してい
テーマは貫じてゐるかに思われる。これは、インドネシア

現したのが『ジャワ更紗』なのである。における戦争のテイラー、マモも反映している。その表裏を巧みに表だけではなく、帝国主義的言説に巻き込まれた当時の文學者による矛盾を抱えた武田麟太郎の姿は、彼のイデオロギー的折衷も作品をあまり書けなかつたことはじめである。このよだれは「ジャワ更紗」の中で共鳴している。武田がインドネシアの人々に愛着と親しみを感じたことは明らかである。しかし、武田麟太郎も痛みを感じた。戦時中のみならず、戦後になつて「大東亜共栄圏」という擴張的運動に参画していたことは、武田麟太郎も痛みを感じた。武田がインドネシア人への同情が生まれ、それを再発見した。そこからインドネシア人の同情が生まれ、それが「ジャワ更紗」の中でも鳴らしてある。武田はインドネシア弱さを目あたりにすりこむにつれて、自分が好んだ「庶民性」武田麟太郎はこのよだれをもつて、原住民の経済的

す。
「ジャワ更紗」には下男のことは、日本の屋台店のやうな食べ物や主人に使はれて火をおこしたり、皿を洗ったり、何をつかつたりしてゐます。主人は支那人ですが、見たところ貧乏なヨコゴスとは下男のことです。日本の屋台店のやうな食べ物や主人に使はれて火をおこしたり、皿を洗ったり、何をつかつたりしてゐます。主人は支那人ですが、見たところ貧乏なヨコゴスとは下男のことです。日本の屋台店のやうな食べ

であり、商売などの経済的な活動における権力を重視している。

注

(1) 啓民文化指導所 (Poesat Kebodedajaan) は日本軍政によって設立された軍事文化組織で、主な目的は宣伝部の外局として一九四三年四月に成立した。主な目的業務は、日本文化を紹介し、普及するとともに、インドネシア人芸術家を育成するなどであった。倉沢愛子『日本占領下のジャワ農村の変容』(草思社、一九四二年)、『日本語文學論』(世界思想社、一九四〇年)、『收録の「外」』(地日本語文學を扱うことの意義)に、「武田はインドネシア独立真に願つていた」(六一七頁)とある。さらには「日本語文學を振るうことの意義」に、「武田はインドネシア日本語文學を振るうことの意義」に、「武田はインドネシア忠孝・木村一信編』(世界思想社、一九四〇年)、『北海道大學人文科學論集』(2) 神谷忠孝『南方微用作家』、『北海道大學人文科學論集』(2)

右のようにヨコゴスのイメージを恥なき「職業」として描き、インドネシア人の心奥まで浸透したオランダ人の支配に注目している。それに対し、武田麟太郎は漫画の『ジャバのクッキー』で定義するように、ヨコゴスの支配者は「支那人」である。一方和蘭人は、一體に西洋人は、その使用人においても汗がジリジリ出てくる暑さのなかで、それを着せることを大変に好んでゐる。

そこで、ヨコゴスは諸様の洋服を着てゐるのである。いや、ヨコゴスといつても汗がジリジリ出てくる暑さのなかで、それを着せることを大変に好んでゐる。中略さて、土民は好んでゐることもあるさうである。(中略)されど、ヨコゴスといつても汗がジリジリ出てくる暑さのなかで、それを着せることを大変に好んでゐる。

この姿である」と述べ、さらにヨコゴスについて次のようにも描るのに、一番強い鮮やかに来るものは、ヨコゴスとしての土民について「和蘭治下のインドネシアの土民姿を思い浮かべてみると、ヨコゴスは異なつてゐる。高見順は太平洋戦争の直前の一九四一年、ジャワヒカリなど旅行し、インドネシア人の印象の関係という観点から、「南方」を体験した旧左翼作家、武田麟太郎と高見順の文革を比較してみると、インドネシア人についての捉え方は異なつてゐる。恐らくは、今度の事変が戦争になつて結びつけられる。恐らくは、一度生活する隣人の愛情によつて問題にならぬからである。すへて生活する隣人の愛憎によつて生きる民には、どの土地、どの人種などとの相違はないつとも国籍のことなどと不斷はすつかり忘れてつきあつてゐる。生

シアン表象に影を落とし、そこには左翼イデオロギー的批判が垣こりのよだれ印象と体験は、『ジャワ更紗』におけるインドネ

いふ感じを強くした。
政治していたのはオランダ人ではなくして支那人だったからゆる点からみて良かつたが、何處へ行つても東印度を統治してたちはケジリ、マラニン、スマラバ、マグランなどが都市としては、ケジリ、マラニン、スマラバ、マグランなどが

ターピューに応じた。
隊の見たジャバ島民」という記事において、次のようにインドネシア民族は「東京朝日新聞」一九四一年六月十三日の「宣傳的關係の面ではなく、ジャワにおける権力との關係からである。武田麟太郎が「支那」を他者として認識するのは、人間

に置かれる云ふことは何であらう。
をしたまた同志が二つに別れて、憎しみあはねばならぬ位置をさうにちがひない。まことに、永い間仲よくつきあひ、商売で結びつけられる。恐らくは、今度の事変が戦争になつても活する民には、どの土地、どの人種などとの相違はないつとも問題にならぬからである。すへて生活する隣人の愛憎によつて生きる民には、どの土地、どの人種などとの相違はないつとも

- (5) 川村湊『南洋・権太の日本文学』(筑摩書房、一九四四年)、六七頁。
- (6) 木村一信『昭和作家の「南洋に行く」』(世界思想社、一九〇四年)および、後藤乾一『近代日本と東南アジア』(岩波書店、一九五七年)、一八一九二頁。
- (7) 木村一信編『南方微用作家叢書13』(龍溪書社)、一九九六年所載「つしかし風物」、五六頁。
- (8) 同右、「ジヤバのフクチヤン」、一三頁。
- (9) 同右、「上陸平成の所感」、三三頁。
- (10) 川村湊は『南洋・権太の日本文学』(筑摩書房、一九九四年)において、太平洋戦争拡大の時点で本来南北方とはほとんど関係なかつた文学者の中に武田麟太郎の名前をあげてゐる。武田は派遣された直前に目的地は南北方らしいと予想したが、派遣先がインドネシアであることは全く知らなかつた。『譯伝武田麟太郎』(河出書房新社、一九八二年)、三五頁。
- (11) 武田麟太郎『ジヤワ更紗』(筑摩書房、一九四四年)、三八〇頁。
- (12) 同右、一二五頁。
- (13) 木村一信編『南方微用作家叢書13』(龍溪書社)、一九九六年所載「妻への手紙」、三一頁。
- (14) 武田麟太郎『ジヤワ更紗』(筑摩書房、一九四四年)、一四〇一二四一頁。
- (15) 同右、二一頁。
- (16) 同右、一八一〇頁。
- (17) 同右、一八一〇頁。
- (18) 木村一信は『昭和作家の「南洋に行く」』(世界思想社、一九〇四年)、一九六頁で、この歌は武田麟太郎による創作である可能性が高いと述べている。
- (19) 大谷晃一『譯伝武田麟太郎』(河出書房新社、一九八二年)、三四九頁。
- (20) エドワード・W・サイード『オリエンタリズム(下)』(平凡社、一九九三年)、一六一七頁。
- (21) 西原大輔『谷崎潤一郎とオリエンタリズム』(中央公論新社、一〇〇三年)、三九頁。
- (22) 武田麟太郎『ジヤワ更紗』(筑摩書房、一九四四年)、一〇四一〇五頁。
- (23) 同右、五頁。
- (24) 高見順『昭和文学盛衰史』(講談社、一九六五年)、三八〇頁。
- (25) 浅野晃『浪漫派変転』(高文堂出版社、一九八八年)、一四〇一二四一頁。
- (26) 町田啓二『戦う文化部隊』(現書房、一九六七年)、一七三一七四頁。
- (27) 川村湊『南洋・権太の日本文学』(筑摩書房、一九四四年)、七八頁。
- (28) 同右、七八頁。
- (29) 武田麟太郎『ジヤワ更紗』(筑摩書房、一九四四年)、一一八一九頁。
- (30) 同右、一二一三一三三頁。
- (31) 宣伝隊の見たジヤバ島民』(東京朝日新聞(夕刊))、一九四二年六月十三日号、三一頁。
- (32) 武田麟太郎「国を愛する」と、『世間はなし』(相模書房、一九三八年)、一六六頁。
- (33) 高見順『蘭印の印象』、『高見順全集』(勁草書房、一九七四年)、一二二頁。
- (34) 同右、一二二頁。
- (35) 木村一信編『南方微用作家叢書13』(龍溪書社)、一九九六年所載「ジヤバのフクチヤン」、一三頁。